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Montero asegura “diez años” de
carga de trabajo para astilleros
�La ministra no adelantó fechas sobre el inicio de los dos buques hidrográficos para la Armada, ni entró a
valorar posibles nuevos contratos�“La carga de trabajo nunca ha estado más garantizada en su historia”

La Guardia Civil ha detenido
en Chiclana a uno de los pre-
suntos autores de los robos
en comercios en San Fernan-
do el pasado mes de noviem-
bre usando husillos. PÁGINA 6

Detenido por
el robo de
comercios
con husillos

El Presupuesto Municipal de
2024 será aprobado el próxi-
mo 30 de abril en Pleno Ex-
traordinario. Asciende a 95
millones, un 14 por ciento
más que el anterior. PÁGINA 7

Habrá Pleno
el 30 de abril
para aprobar
el presupuesto

DEPORTES     | 15

La Fan-Pin se adelanta
este año para junio
�Presenta numerosos cambios, uno de ellos en el recorrido
�El número de participantes en la prueba se mantiene en 750

Llega una patera con
más de 20 migrantes a
la playa de Camposoto
Una patera llegó al filo de las
cinco de la tarde del pasado
jueves, 18 de abril, a la isleña
playa de Camposoto y en ella
viajaba más de una veintena
de personas de origen magre-

bí, que se encontraban en
aparente buen estado de sa-
lud y que fueron atendidos
por parte de los voluntarios
de la Cruz Roja sobre la mis-
ma arena. PÁGINA 4

Detenida por agredir a
una enfermera del
centro ‘Joaquín Pece’
Una mujer ha sido detenida
por agredir a una enfermera
del Centro de Salud Joaquín
Pece ubicado en la barriada
de La Ardila. La presunta
agresora golpeó, amenazó e

insultó a la sanitaria, que es-
taba atendiendo a una pacien-
te, exigiéndole que le toma-
ra la tensión porque “tenía
prisa”. La Junta tuvo que ac-
tivar el protocolo. PÁGINA 6

Endesa se ‘lava’ las
manos con los vecinos
de Puerto de Palos
No está dispuesta a abonarles
las pérdidas que una avería le
supuso a más de una veinte-
na de ellos el pasado 9 de
abril, cuando una subida de
tensión provocó que se vie-

ran afectados televisores, fri-
goríficos, lámparas y los so-
portes de los teléfonos fijos.
La compañía asegura que el
abono de los mismos no es de
su competencia. PÁGINA 4
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Una vergonzosa
derrota azulina
El San Fernando cae con estrépito
por 5-0 en su visita al campo del
descendido R. Granada P14



LA ALCALDESA CLAUSURA UN TALLER DE MUÑECOS REBORN ORGANIZADO POR ADEDE SAN FERNANDO

La alcaldesa de San Fernando, Patricia Cavada, y la concejala de Bienestar Social, Isa Blanco, han mantenido un encuentro con la Asociación de
Familiares y Enfermos de Epilepsia (Afede), con motivo de la clausura de uno de los talleres que llevan a cabo para usuarios y usuarias del centro. Se
trata de una actividad con muñecos bebé reborn, con los que se trabaja las habilidades sociales y potenciar la estimulación cognitiva. La alcaldesa y
la edil se han encargado de valorar el esfuerzo y la dedicación de usuarias y usuarios repartiendo unos diplomas. Posteriormente, se ofreció una
merienda con galletas elaboradas gracias al aprendizaje obtenido de otro de los talleres que se realizan en el centro, el de cocina.

Nombres propios La imagen de la semana

El próximo 30 de abril habrá un
Pleno Extraordinario en el que se
aprobará el Presupuesto
Municipal para este año 2024.
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CONCEJAL D. ECONÓMICO
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La Puntilla

No tiene
buena pinta

El San Fernando CD está coque-
teando seriamente con el des-
censo de categoría tras dos
temporadas en Primera Fede-

ración y este domingo se dejó tres pun-
tos (y algo más) en su visita a la casa del
colista y ya descendido Recreativo Gra-
nada, que pintó la cara al cuadro azulino
endosándole nada más y nada menos
que un sonrojante 5-0. Quedan cinco jor-
nadas y la salvación está ahora a tres
puntos, pero lo malo no es la distancia
que separa al equipo, sino las sensacio-
nes. Han sido muchos vaivenes a lo largo
de la presente campaña y el enfermo no
tiene demasiada buena cara. Bajar de
categoría supondría un serio varapalo al
proyecto iniciado hace tres temporadas
por el grupo inversor de origen árabe,
cuyo objetivo es que el equipo isleño
pueda saborear algún día la Segunda Di-
visión del fútbol nacional. Ojalá dentro
de cinco jornadas la manita en tierras
nazaríes quede en mera anécdota y se
pueda festejar la permanencia, aunque
la cosa pinta bastante gris para el San
Fernando CD.
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EL REPASO
�DESDE LA BAHÍA JOSÉ CHAMORRO LÓPEZ

Fiesta del libro naciones en un orden que previamente se le ha establecido. La poesía
en principio fue rima y lo fue porque representaba la acción, sin inter-
vención del escritor. Pero su intervención llegó y con ella la libertad del
poema, cuando los sentimientos e ideas  se introdujeron en las entra-
ñas del verso y dejó este de ser patrimonio único de la acción narrativa.
Por eso son a veces rechazables e incomprendidos ciertos tipos de arte
que en realidad no nos hemos parado a analizar y comprender.

Todo estaba perfecto y todo estaba en los libros. Había que fijar y fes-
tejar este acontecimiento. En España un valenciano, Vicente Clavel An-
drés escritor y editor, propuso al Gobierno de Primo de Rivera en 1926
que se celebrase una fiesta anual del libro. La Unesco en 1988 promo-
vió por primera vez la celebración de este día de la Literatura mundial.
Se eligió este mes de abril que ahora vivimos. La fecha al final se fijó en
el día 23,, aunque no fuera totalmente cierto que este mismo día se
unieran los exitus de Miguel de Cervantes, William Shakespeare o el in-
ca Garcilaso.

Que grande fue el tiempo de la Ilustración y de la aparición de la En-
ciclopedia de L´alemberty Diderot. El libro alcanza su volumen y reco-
pilación máxima del saber. El Espasaha sido nuestra réplica. Pero ago-
nizó y dejo de existir, como señal inequívoca de que el libro ha iniciado
su descenso por un plano inclinado, que acabará en el olvido práctico,
ante el flujo huracanizado de las pantallas de los ordenadores. Hoy
viendo en mi cuarto de estar la Enciclopedia Espasa, no he podido evi-
tar que se me humedecieran mis párpados al verla yacer inerte, sin que
sus páginas reciban caricia alguna de mi mano enrocada ahora en el
“ratón” de mi ordenador., pero el dolor de la herida causada no lo cal-
maría, ni el tiempo, ni la cicatrización.

La fiesta del libro pasará a ser la “fiesta del saber” a través de una pan-
talla. Los libros quedarán para lucir sus pastas en los huecos estancos de
las bibliotecas hogareñas y sus págínas dormirán el sueño eterno que
los ángeles tienen reservados a las entes excelentes. Y nuestra “salada ín-
sula” fiel al genial hidalgo D. Quijote, seguirá como Sancho su consejo
de ser ciudad de letras, que lo confirma su Real Academia de San Ro-
mualdo y lugar de sitio de los ejércitos, sobre todo de su Marina de Gue-
rra. Y no admitirá ningún debate que intente originar controversia so-
bre el dogma inmaculado de su patrona la Virgen del Carmen.

L
as creencias religiosas no están sometidas a teorías como la
matemática o la física y no precisan de la presencia de Tales de
Mileto o Pitágoras. Su símbolo son doce hombres y su Maes-
tro, reunidos en torno a una cena pascual. La palabra expone

de modo variable lo que quiere expresar el idioma. Los idiomas, co-
mo las columnas de los palacios, los diferencian la altura o extensión
conseguida, el grosor, que indica la fuerza de sus expresiones y el pe-
so que es el número de vocablos que es capaz de soportar, siempre
abierto a nuevas incorporaciones ponderales. La palabra es el vehí-
culo, un complejo carrusel, encargado de dar luz y libertad al pensa-
miento, la idea y el sentimiento. Es como un “hada madrina” que
pone la carroza construida con vibraciones de unas cuerdas vocales
que articulan y conducen unas fauces que dan sonido y ritmo al ai-
re, el invisible milagro de la vida. Pero esta condición original de ser
aire, nos indica también su mudanza y volatilidad y, aunque quera-
mos retenerlas de por vida en las entretejidas alfombras neuronales
de los salones de nuestro cerebro, son demasiadas las ventanas exis-
tentes y, a no ser que el recuerdo tenga una intensa y extensa condi-
ción mórbida, escaparan finalmente por ellas a la atmósfera del ol-
vido.

Quien les dio alas a las aves sabía muy bien que con ellas podían
sostenerse en el espacio azul que llamamos cielo. Al ser humano no
se le dio esa posibilidad, pero a cambio de ello se le otorgó el hecho
de ser construido a imagen y semejanza del Creador, es decir, se le
dio la inteligencia, la memoria, la voluntad y la capacidad reflexiva.
Con estas cualidades, ideó la forma de poder recordar siempre lo vi-
vido mediante unos grabados perennes que inequívocamente le
evocase lo sucedido en algún momento de su vida de relación. Ya te-
nemos la escritura. El esfuerzo ha sido extraordinario para que la ig-
norancia de estos signos gráficos llegará a vencerse y ser posible su
conocimiento por la mayor parte de los habitantes del planeta. Nos

interesa nuestro país. El número de analfabetos en la actualidad,
no sobrepasa al 1,3 % de la población. La evolución de la escritu-
ra ha recorrido el papiro, el pergamino, el papel, la tinta, el cála-
mo -algo semejante a la pluma de acero- pero la revolución no
nos llegó a Europa hasta 1450 con Johannes Gensgleisch zur La-
den(carne de ganso) que cambió este desagradable nombre
por el de la casa en que nació y por ello le conocemos con el nom-
bre de Johannes Gutenberg. De China vino el invento, donde
desde 1041/48, ya se utilizaba por Bi Sheng un sistema por tipo
de móviles, que modernizó Gutenberg utilizando el metal, que
cambió todo lo existente. Quedan atrás muchas dudas sobre es-
tos hechos, pero el primer libro, el Gilgamesh,poemario sobre
el Rey de Uruk vio como le llegaba la madurez y expansión tan
deseada en la Biblia conseguida. El libro es la sinagoga del saber.
El templo donde ir para exponer todos los sentimientos, sensa-
ciones y conocimientos hermética e inútilmente retenidos en
nuestro fuero interno. La escritura se generaliza. El escritor es ar-
tículo de lujo de todas las sociedades. Quien recibe una enseñan-
za global sabe escribir. Y debe de hacerlo, para que el tópico de
“tener un hijo, sembrar un árbol y escribir un libro” tenga sana vi-
gencia. Hay que tener la suficiente generosidad para poder eva-
luar que siempre un libro es un gran esfuerzo, sea malo o bueno
a los ojos de la crítica y que es casi imposible que el peor de los li-
bros no tenga siempre algo que instruye o es fuente de ideas.

Es cierto que hoy día hay más escritores que lectores, pero la
pereza es patrimonio de estos últimos. Desde la épica, una de las
formas más antiguas de la narrativa, pasando por la lírica que na-
rra los acontecimientos, el ser humano comenzó a dar a conocer
hechos míticos o legendarios, hazañas de héroes y descripciones
de grandes guerras. Son ejemplos: La Iliada,La Odisea,El cantar
del Mío Cido el Ramayana.  La excelencia está en el guerrero. La
importancia en el que manda. El recuerdo en el libro. Sin él,
Aquiles no le hubiera dado nombre al tendón del musculo tri-
ceps sural. Luego la escritura alcanza su momento de levitación
o sublimación cuando el ser humano se da cuenta que hay tim-
bre, notas y musicalidad en las palabras si estas repiten sus termi-
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�EL LOCO DE LA SALINA

L
Mañana es el Día del Libro. Como en el año 1616
murieron tres geniales escritores, Miguel de Cervan-
tes, Williams Shakespeare y Garcilaso de la Vega, en-
tre otros, la UNESCO decidió en 1995 que el 23 de

abril fuera el Día Internacional del Libro, a sabiendas de
que el único que murió ese día fue Garcilaso de la Vega.
Aquí hay un loco que dice que le encantaría morir tam-
bién el 23 de abril, pero nunca dice el año.

Ahora todo el mundo se concentra en la lectura del Qui-
jote, un loco de atar, primo hermano del que esto escribe.
Sin embargo, aquí en La Isla muy poquita gente se moles-
ta en leer otras cosas, a pesar de que el Ayuntamiento nos
lo puso fácil a partir del año 2010 con motivo del Bicente-
nario, cuando colocó unas cuantas placas de bronce en el
suelo de nuestra ilustre ciudad. Este loco no puede perder
la ocasión de comentarlas.

En la misma puerta del Real Teatro de las Cortes hay
tres. En la primera, Felipe de Borbón, entonces Príncipe
de Asturias patria querida, dice: Esta antigua Casa de Co-
medias se transformó en primer hemiciclo de las Cortes
modernas de España. Tanto se transformó que siempre
está cerrada y es misión complicada entrar a verla. En otra,
el que fuera Rey, Juan Carlos I, señala: Esta Casa es sede de
la palabra, de la razón y de la libertad. La verdad es que,
visto el comportamiento ejemplar del autor de la frase, nos
hemos quedado sin palabras, sin que la razón se haya im-
puesto a la pasión y convencidos de que la libertad es pri-
vilegio de unos cuantos que hacen lo que les da la real gana.
En la tercera, José Bono, entonces Presidente del Congre-
so de los Diputados, asegura que la entrada al Teatro es el

Kilómetro 0 de la Democracia. Y yo creía que el Kilómetro 0
estaba en la Puerta del Sol. Son ganas de liarnos. A los pies de
Reverte hay otra frase también de Juan Carlos I: El bienestar
de nuestros ciudadanos dependerá cada vez más de su nivel
de formación. Claro, pero el malestar que tienen, de qué ni-
vel dependerá. Más adelante, y más o menos donde estaba el
Quiosco Emilio, afirma Alfonso Guerra, entonces Presiden-
te de la Comisión Constitucional del Congreso: En La Isla co-
menzó la política moderna. El problema es que la política
contemporánea no ha comenzado todavía. A la altura de la
calle San Diego, dice José Antonio Griñán, entonces Presi-
dente de la Junta de Andalucía: Sin educación no hay ciuda-
danos. Evidentemente. Y sin ciudadanos que rindan cuentas
como todos los demás, tampoco hay educación ni nada que
se le parezca. Ya frente al Ayuntamiento, en plena Plaza del
Rey, dice Javier Rojo, entonces Presidente del Senado: El diá-
logo se convierte en algo mucho más que un instrumento
para reflexionar. Nos deja en ascuas, porque en qué algo más
se convierte el diálogo. Junto a la cafetería Sabores permane-
ce otra placa de bronce firmada por Arturo Pérez Reverte,
que dice: La guerra se libró, de verdad, en San Fernando.
¿Pero es que alguien lo duda? En Cádiz lo único que se sigue
librando todavía es la guerra por no bajar a Segunda División.
Frente a los Hermanitos hay otra placa firmada por Diego Sa-
les, entonces Rector de la Universidad de Cádiz, que señala:
Aquí comienza un nuevo curso académico…como en 1810
comenzó el parlamentarismo español. Esperemos que este
curso no nos den otra vez calabazas como nos las están dan-
do desde 1810. Hay alguna más, pero me está doliendo la ca-
beza y el alma. Casi es preferible no saber leer.

La lectura en La Isla está por los suelos
PACO MELERO

�EL CEMENTERIO DE LOS INGLESES

JOHN SULLIVAN

Lladós, los jefes
tiesos

C
reo que a estas alturas no voy a descubrir la pólvora
si hablo de la secta disfrazada de curso que imparte
el autoproclamado coach Amadeo Lladós. Un mo-
nitor de fitness que se ofrece como gurú e imparte

unos cursos donde se promete el éxito financiero y se en-
señan conductas tóxicas: en otras palabras, no te vas a ha-
cer rico pero vas a ir por la vida creyéndote el fucking jefe,
bro (así lo dicen sus adeptos y confieso que duele tanto es-
cucharlo como escribirlo). No ganarás más dinero, pero sí
soberbia, aislamiento y falta de empatía. Por si no ha que-
dado claro, el tal Lladós te va a cobrar por convertirte en
un gilipollas. 

He visto vídeos en internet que cuelgan los seguidores
de este tipo. Parece ser que una de las premisas es aislarse
del entorno. Supongo que cuanta menos gente tenga ac-
ceso al alumno en cuestión, menos gente habrá que pue-
da hacerle ver que los cambios que está experimentando
no están siendo precisamente para bien. Por ejemplo, en
uno de los vídeos, un chico bastante joven se jactaba de ir
sentado en el autobús mientras los plebeyos (así denomi-
nan los de la secta a la gente trabajadora y mileurista) iban
de pie. “Soy el fucking jefe y voy sentado en el autobús, ir
de pie es de plebeyos”, decía el pobre abducido. El aisla-
miento del entorno viene bien al gurú en cuestión porque
nadie puede darle dos bofetones al adepto y decirle “¿cómo
que jefe, idiota? Si también vas en autobús”. 

Del mismo modo, la práctica de esta secta retuerce el fa-
moso “no es rico el que mucho tiene sino el que poco ne-
cesita”. Una constante en los abducidos por Lladós es res-

tar importancia al dinero. Se supone que compraron el cur-
so para enriquecerse, pero sólo han conseguido que no les
importe tener menos que antes (no sólo no se enriquecen
sino que encima pagan por el curso). Hablamos de aspi-
rantes a ricos que han pagado a un tipo para que les ayude
a serlo y sólo consiguen ser pobres soberbios. Los fucking
jefes tiesos, bro (para que ellos me entiendan). 

Y para completar el festival de lo absurdo, una de las pre-
misas de esta secta es levantarse de madrugada para hacer
ejercicio (concretamente burpees). Desde el punto de vis-
ta financiero puede ser lo único interesante, vas a acabar
demasiado cansado para ir por ahí a gastar pasta. De ahí a
pensar en hacerte rico hay un trecho largo. A la parte de
hablar como un reggaetonero, hasta el punto de que me
sonaba mejor el shurmano que se estilaba en Forocoches,
no hay muchas palabras más que dedicarle. Al final pagas
para levantarte temprano a hacer burpees, hablar como si
se te hubiera olvidado gran parte del rico léxico de nues-
tro idioma, mirar con desprecio a la gente trabajadora y es-
tar más tieso y más solo que antes. Lo peor es que, aunque
des grima y un poco de vergüenza ajena, no puedo odiar-
te porque te entiendo. Eres joven, ves el futuro negro y un
niño pijo cachas (o mamadísimo, como se dice ahora) te
promete sacarte de ahí a cambio de tus ahorros y tu devo-
ción/sumisión absoluta. 

En definitiva, puede parecer divertido ver a estos tipos
haciendo el tonto, puede dar asco su actitud altiva pese a
estar peor que antes, puede sonrojar oírlos hablar... pero
sobre todo, son personas que necesitan ayuda para salir de
ahí. Personas dignas de lástima por aspirar a comprarse un
Lambo(rghini) y terminar presumiendo de ir sentados en
el autobús. 

No ganarás más dinero, pero sí soberbia,
aislamiento y falta de empatía. Por si no ha

quedado claro, el tal Lladós te va a cobrar por
convertirte en un gilipollas

�HABLILLAS

E
l titular de nuevo nos remite a las redes sociales,
a su particular vocabulario, un campo semánti-
co donde germinan y crecen los anglicismos.
Quienes hemos cumplido varios decenios utili-

zamos el término con el significado que conocemos,
esto es, que influye, que goza de mucha influencia. Sin
embargo, a los jóvenes, probablemente, se les escapa
esta definición, a menos que lean esta voz para asociar-
la con influencer, la suya, incluida en su lenguaje parti-
cular, quizás el único matiz que no llega a diferenciar-
las, pero sí establece cierto límite en su evocación, la lí-
nea de una juventud perenne.

Desde que Internet se asienta en nuestra memoria,
somos testigos de cómo estos influyentes se han dado a
conocer, cómo han ido moldeando la fama que empe-
zó a hacerlos brillar una vez a la semana en unos videos
domésticos breves donde, como sabemos, citan marcas
más o menos conocidas a una audiencia creciente, vide-
os que no necesitan hacerse virales porque al compar-
tirse se expanden, llegando a tener tal importancia que
resultan imprescindibles en campañas puntuales, como
promociones, rebajas y nuevas colecciones de ropa y
productos de belleza, por ejemplo. Posiblemente no les
paguen mucho, pero les compensan con cursos forma-
tivos, convocatorias para eventos y suministros de pro-

ductos para su valoración. 
Es un medio de vida nuevo, podría decirse, y algo estre-

sante si la cuarentena ha rebasado la mitad del camino ha-
cia el medio siglo. Estos videos pueden tener una duración
media de unos diez minutos, si bien habrá hecho falta un
día de trabajo para grabar y editar, además de la elabora-
ción y ensayo de una escaleta, una vez probados los resul-
tados del producto a promocionar. Por tanto, los influyen-
tes o influencers son un reclamo para los consumidores,
llamados followers o seguidores, que se cuentan por millo-
nes, una audiencia atenta a sus movimientos, a sus conse-
jos, a su manera de combinar la ropa con el color del lápiz
de labios, los zapatos o la corbata. Y de inmediato salta la
chispa para iluminar el recuerdo de una chica joven que
paseó por la calle Real con el pelo cortado como Gelu, aque-
lla otra que ribeteó el cuello de su jersey con flecos pareci-
dos al vestido de Salomé o aquel joven que guardó la caje-
tilla de cigarrillos en la boca de su calcetín de rombos. Dis-
frutaron de un momento esplendoroso, alargado hasta la
vuelta a casa y al recuerdo por tiempo indefinido de quien
se cruzó con ellos. 

Fueron los nuestros, los que sacaron la moda, se decía.
Los actuales ocupan diez minutos de visionado repetido y
chivateado por el pulgar arriba. Igual,pero con términos
en inglés. El recuerdo se actualiza.

Influyentes
ADELAIDA BORDÉS
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SUMINISTRO ELÉCTRICO UNA AVERÍA EN EL NEUTRO EL PASADO 9 DE ABRIL AFECTÓ A MUCHOS DE SUS ELECTRODOMÉSTICOS

Endesa se ‘lava’ las
manos con vecinos
de Puerto de Palos

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

Otra más. La compañía sumi-
nistradora de electricidad En-
desa va a dejar en la estacada,
salvo cambio de actitud de úl-
tima hora, a más de una vein-
tena de familias que viven en
la zona conocida como Puer-
to de Palos en San Fernando,
cuyos electrodomésticos se
vieron afectados el pasado 9
de abril como consecuencia
de una importante avería que,
a día de hoy, se sigue inten-
tando reparar.

Ha sido el presidente de la
asociación vecinal, Manuel
Gómez Piñero, el que ha con-
firmado a este medio la noti-
cia. “Ha habido dos averías de
bastante calado, una fue a fi-
nales del pasado mes de mar-
zo y la otra se produjo el pa-
sado 9 de abril. La primera de
ellas afectó a una fase del
transformador principal que
alimenta a Puerto de Palos, y
luego se fue el neutro provo-
cando una subida de tensión
de 220 a 380 en cuestión de
segundos. Eso hizo mucho
daño a los vecinos, ya que a
muchos les afectó el televisor,

el congelador, los frigoríficos
e incluso lámparas y los sopor-
tes del teléfono fijo”.

Gómez Piñero afirma que
muchos de ellos siguen su-
friendo a día de hoy todavía
las consecuencias de la subi-
da y que “los vecinos están
yendo a la compañía Endesa

a reclamar y les está diciendo
que no es su problema que se
hayan producido dichos da-
ños en sus enseres domésti-
cos. Nosotros lo único que le
pedimos es que nos dé una
solución y que nos explique
los motivos por los que dice
que no es su problema. Lo
que yo sí que tengo muy cla-
ro es que de los vecinos segu-
ro que no es, ya que tienen los
cables soterrados por Ende-
sa, a la que se le ha ido un ca-
ble neutro que está bajo tie-
rra”.    

No dan con la tecla

De hecho, el presidente de la
entidad vecinal afirma que,
más de diez después de la ave-
ría, los operarios de la empre-
sa que trabaja en las repara-
ciones para Endesa siguen tra-
tando de encontrar el citado
cable para proceder a su re-
paración.

La avería ha afectado de lle-
no a los bloques 4, 5 y 6 de la
barriada isleña situada junto
al Cementerio Municipal, en
definitiva, que han sido más
de una veintena de vecinos

los que han sufrido las conse-
cuencias de dicha anomalía.
“Esta mañana -por el pasado
jueves 18 de abril- una mujer
mayor me ha dicho que ha te-
nido que meter en sal el ba-
calao que tenía guardado en
el congelador, ya que se le es-
taba echando a perder, en

fin…”, dice Gómez Piñero,
quien añade que “los vecinos
se sienten que los han dejado
tirados, no saben dónde pue-
den ir a reclamar. Están acu-
diendo al seguro de hogar y
están esperando que le den
respuestas”.

Dos averías de tanta enver-

gadura, asegura el presiden-
te de la entidad vecinal, no las
habían sufrido nunca en esta
zona de San Fernando. La pri-
mera de ellas les dejó sin su-
ministro eléctrico cuatro ho-
ras, mientras que la del neu-
tro se prolongó por casi siete
horas. 

La zanja en la que se ha estado trabajando para intentar reparar la avería. ÁNGEL GALLEGO

�Más de veinte familias se vieron afectad s por una
subida de tensión �La compañía no quiere correr
con los gastos derivados de las distintas averías

■ No es la primera avería de
envergadura que se produce
en las últimas semanas y que
tiene como protagonista a
Endesa, ya que recientemente
el incendio de un
transformador afectó a una
importante zona de
Camposoto, dejando a sus
vecinos sin luz alrededor de
doce horas. Desde el
Gobierno local se le ha
pedido a la compañía que
revise los transformadores.

LA REVISIÓN DE LOS
TRANSFORMADORES

Al detalle

SAN FERNANDO

Imagen de los migrantes en la playa isleña. AUGC CÁDIZ

Una patera con más de 20 migrantes llega a la playa de Camposoto
J.F.C./INFORMACIÓN SAN FERNANDO

Una embarcación rígida tipo
patera llegaba en la jornada
del pasado jueves por la tar-
de, 18 de abril, a la arena de
la isleña playa de Camposoto
en concreto, a zona de la Pun-
ta del Boquerón, como han
confirmado fuentes policia-
les.

En la patera viajaban a bor-
do una veintena de personas
de origen magrebí que se en-
contraban en aparente buen
estado de salud y que fueron
atendidos en la playa por par-

te de los voluntarios de Cruz
Roja en Cádiz. Tras eso, la Po-
licía Nacional se hizo cargo
de estas personas para su cus-
todia.

En sus redes sociales, la Aso-
ciación Unificada de la Guar-
dia Civil en Cádiz (AUGC) la-

mentaba que “mientras la pa-
trullera del Servicio Marítimo
está en Feria de Sevilla, el tra-
bajo en nuestras costas no
cesa”, comunicando la llega-
da de esta patera a Camposo-
to, y añadiendo además que
“la Guardia Civil si quiere ves-
tir un santo debe desvestir a
otro, prioridades...”.

Distinto a noviembre

Cabe recordar que la última
llegada de migrantes a esta
zona de la provincia de Cádiz
de la que se tiene conocimien-

to ocurrió el pasado mes de
noviembre de 2023, donde
fallecieron cuatro personas
al ser arrojadas por la borda
desde una narcolancha,
mientras que muchas de ellas
fueron rescatados gracias a la
colaboración ciudadana en
la zona de Sancti Petri en Chi-
clana.

Según informó entonces
la Subdelegación del Gobier-
no en la embarcación semi-
rrígida que viajaban un total
de 27 personas, de los que 23
sí pudieron ser auxiliados.

Desembarcaron en la
Punta del Boquerón y
todos estaban en
buen estado de salud



Montero asegura “diez años” de
carga de trabajo en los astilleros

ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

La vicepresidenta primera del
Gobierno y ministra de Ha-
cienda, María Jesús Montero,
mantuvo el pasado jueves en
el Navantia Training Center
una reunión de seguimiento
de los proyectos estratégicos
para la Bahía de Cádiz con la
presidenta de SEPI, Belén
Gualda, y el presidente de Na-
vantia, Ricardo Domínguez.
Montero aseguró que la car-
ga de trabajo en los astilleros
“está más que asegurada para
los próximos diez años” y ade-
lantó que las negociaciones
por el nuevo convenio colec-
tivo deberían finalizar para fi-
nales de 2024.

La vicepresidenta revisó de
primera mano los avances en
las inversiones de los proyec-
tos tecnológicos, con un im-
porte de 62,3 millones de eu-
ros, realizados el año pasado
para mejorar los procesos pro-
ductivos y los buques que Na-
vantia ofrece al mercado. 

“Las inversiones en los dos
centros de Navantia en la Ba-
hía de Cádiz van a aportar un
elemento añadido de moder-
nidad, competitividad y efi-
ciencia, que nos hace muy
fuertes para poder competir
en las grandes ofertas inter-
nacionales”, resaltando ade-
más la importancia de garan-
tizar la sostenibilidad de los
astilleros.

La cualificación

La necesidad de seguir dotan-
do a las plantillas de la cuali-
ficación necesaria es uno de
los objetivos de la empresa
para “maximizar el conjunto
de la tecnología”. Por ello, la
ministra confirmó que el Ta-
ller de Unidades Abiertas Pla-
nas estará disponible el 31 de
mayo, mientras que para el
Centro de Excelencia de Sis-
temas Navales habrá que es-
perar hasta finales de año. 

Montero animó a los jóve-
nes gaditanos, especialmen-
te a las mujeres, a estudiar ca-
rreras STEM (Ciencias, Tec-
nología, Ingeniería, Matemá-
ticas) para incorporarse al

mundo laboral a través de Na-
vantia. “Nunca antes los jóve-
nes de Cádiz han tenido una
garantía de incorporarse para
paliar la carga de trabajo en
astilleros”, añadía.

La ministra no quiso ade-
lantar la fecha de inicio de las
tareas de taller sobre los dos
buques hidrográficos para la
Armada española, ni ofreció
detalles sobre los nuevos con-
tratos, optando por la caute-
la y mencionando que las con-
versaciones van por buen ca-
mino. 

“La carga de trabajo de Na-
vantia nunca ha estado más
garantizada en su historia”,
indicó Montero, tranquilizan-
do así a la plantilla, que está
intranquila debido a que con-
sidera insuficiente la construc-
ción del patrullero para Ma-
rruecos.

INDUSTRIA LA MINISTRA DE HACIENDA VISITÓ LA PASADA SEMANA EL ‘NAVANTIA TRAINING CENTER’ DE SAN FERNANDO

La vicepresidenta primera del Gobierno estuvo la pasada semana en el NTC de San Fernando para analizar la situación de los astilleros. EFE/ROMÁN RÍOS

Habrá movilizaciones ante la
falta de avances en el convenio

■ El comité de empresa de
Navantia San Fernando
anunció nuevas medidas en
relación con las protestas
por la negociación del
nuevo convenio colectivo.
En una asamblea general,
los trabajadores fueron
informados por el comité
sobre las acciones que se
llevarán a cabo a partir del
próximo lunes 22 de abril.

Se ha decidido establecer
un calendario de
movilizaciones en línea con
lo propuesto por el comité

intercentros.
Mayoritariamente, se ha
rechazado lo aprobado en
la votación del comité
intercentros referente a las
promociones en los grupos
3 y 4. Además, se ha
acordado no prolongar la
jornada laboral, suprimir el

teletrabajo y garantizar el
cumplimiento estricto de
las funciones de cada
puesto. Asimismo, se ha
determinado que todos los
trabajadores desplazados
en otros centros regresen a
sus centros de origen.

El comité de empresa
continuará evaluando la
situación y adoptando
acciones adicionales en el
futuro si la situación no se
desbloquea. Se prevé que
esta semana se decidan
nuevas movilizaciones.

Así se acordó en una
asamblea general
llevada a cabo el
pasado viernes

SAN FERNANDO |
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�Aunque no adelantó fechas sobre el inicio de los dos buques hidrográficos previstos para la Armada, ni
dio detalles sobre nuevos contratos �“La carga de trabajo nunca ha estado más garantizada en la historia”

■ Sobre la negociación del
convenio colectivo, Montero
mostró su convencimiento de
que “a final de este año” se
haya llegado a un acuerdo,
aclarando que eso “va a
depender de la voluntad de
todas las partes”. Es por eso
que hace un llamamiento “al
entendimiento, a la capacidad
de aunar intereses y a la
necesidad de que el astillero
tenga productos competitivos
que sean capaces de ser los
primeros no solo en el terreno
tecnológico, también en los
plazos de entrega”.

EL NUEVO CONVENIO,
ANTES DE FINAL DE AÑO

Al detalle
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SUCESOS FUE DETENIDA POR PARTE DE LA POLICÍA AL DÍA SIGUIENTE TRAS LA DENUNCIA DE LA PROFESIONAL

Detenida una
mujer por
agredir a una
sanitaria del
‘Joaquín Pece’ 

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Distrito de Atención Pri-
maria Bahía de Cádiz-La Jan-
da activaba su Plan de Preven-
ción de Agresiones tras un
episodio de violencia registra-
do en el Centro de Salud Dr.
Joaquín Pecede San Fernan-
do al que tuvo que acudir el
Cuerpo Nacional de Policía.

En concreto, el pasado 12
de abril una mujer empujó,
golpeó, amenazó e insultó a
una enfermera, que estaba
asistiendo a una paciente,
para que la atendiera y le to-
mara la tensión porque "te-
nía prisa"; la presunta agreso-
ra fue detenida al día siguien-
te, tras la denuncia presenta-
da por la profesional, que re-
cibió la primera asistencia sa-
nitaria en su propio centro.  

Por su parte, el Distrito ha
puesto a disposición de la pro-

fesional afectada todos los re-
cursos necesarios (entre ellos
asesoramiento legal y apoyo
psicológico), al tiempo que
condena públicamente estos
hechos. También la Delega-

ción Territorial de Salud y
Consumo, a través de su de-
legada, Eva Pajares, se ha su-
mado a lamentar lo sucedido
y también ha mostrado su
apoyo a esta enfermera, así
como al resto de personal sa-
nitario.

La agresión física o intimi-
dación grave contra personal
sanitario en el ejercicio de su
función pública asistencial
viene siendo considerada
como delito de atentado por
los tribunales de justicia, y así
se han dictado sentencias en

estos casos, castigándose con
penas de uno a tres años de
prisión. De hecho, una sen-
tencia del pasado 27 de mar-
zo ha condenado a una mu-
jer a penas de prisión, orden
de alejamiento y multa eco-
nómica por una agresión de
carácter verbal a una médica
del Centro de Salud Barrio
Alto de Sanlúcar. 

Varios instrumentos

Salud cuenta con diversos ins-
trumentos de lucha contra
esta lacra incluidos en el Plan

de Prevención y Atención a
las Agresiones, como la crea-
ción de la figura del ‘profe-
sional guía’, la implantación
de canales ágiles y rápidos
para que la persona víctima
de una agresión ya sea verbal
o física, no esté sola momen-
tos después de sufrirla; aten-
ción psicológica durante el
tiempo que sea necesario;  o
el refuerzo de las medidas de
seguridad en los centros sani-
tarios y las condiciones de se-
guridad en los lugares de tra-
bajo.

El suceso se produjo en el Centro de Salud Joaquín Pece localizado en La Ardila. INFORMACIÓN

Un detenido por los robos con husillos en varios comercios

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

Agentes de Policía Nacional
han llevado a cabo una in-
vestigación en la que se ha
podido detener en Chicla-
na de la Frontera a uno de
los presuntos autores de una
serie de robos con fuerza en

varios comercios de la veci-
na localidad gaditana de San
Fernando que se produje-
ron en noviembre de 2023,
y que tantos quebraderos de
cabeza produjeron en el se-
tor comercial de la zona de
la ciudad por aquella épo-
ca.

En una nota de prensa, la
Policía Nacional ha señala-
do que hay constancia de
hasta seis robos con el mis-
mo modus operandi, por lo
que por la Unidad de Delin-
cuencia Urbana de la Comi-

saría de San Fernando ha re-
alizado una extensa investi-
gación para esclarecer los
hechos ante la alarma que
se había generado entre los
comerciantes de la zona.

Con los husillos

Así, los dos presuntos res-
ponsables cometían los ro-
bos haciendo uso de los hu-
sillos de alcantarillas para
romper los escaparates de
los comercios y poder así ac-
ceder a ellos con la inten-
ción de sustraer el dinero de

la caja registradora así como
alguno de los efectos que se
exponían a la venta.

Tras lograr tomar decla-
ración a testigos de los he-
chos y recabar otras pruebas
como las propias cámaras
de seguridad de alguno de
los comercios, se consiguió
identificar a los autores, tra-
tándose estos de dos perso-
nas residentes en San Fer-
nando y con múltiples ante-
cedentes.

El principal de los encau-
sados fue localizado por la

Guardia Civil en Chiclana y
pudo ser detenido, ingre-
sando en prisión tras ser
puesto a disposición judicial.
Según la Policía, se continú-
an con las labores de inves-
tigación para localizar al se-
gundo de los encartados.

Los hechos causaron gran
alarma vecinal y de las aso-
ciaciones de comerciantes,
siendo demandada diversas
medidas por estos, tales
como los sellados de los hu-
sillos y aumento de las pa-
trullas.

El PP se
alinea con
‘Nuestro
Corazón por
Bandera’ 

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El PP de San Fernando, re-
presentado por su portavoz,
María José de Alba, confirmó
su apoyo a la plataforma Nues-
tro Corazón por Bandera,
comprometiéndose a llevar
al Pleno una iniciativa que res-
palde las demandas de esta
entidad, que aboga por el re-
conocimiento de las profesio-
nes de la Policía Nacional y la
Guardia Civil como de alto
riesgo. En el encuentro man-
tenido con  la plataforma, De
Alba destacó la necesidad de
esta declaración. “Desde el PP
consideramos fundamental
que se reconozca la peligro-
sidad inherente a las tareas
que Policías Nacionales y
Guardias Civiles realizan cada
día. Esta propuesta va en lí-
nea con el respeto y apoyo
que merecen”.

La plataforma, que repre-
senta a familiares y simpati-
zantes de las fuerzas de segu-
ridad y que se ha visto impul-
sada tras eventos trágicos
como la pérdida de agentes
en acto de servicio, busca un
cambio legislativo para mejo-
rar las condiciones de seguri-
dad de los agentes. "El asesi-
nato de Miguel Ángel Gonzá-
lez Gómez y David Pérez Ca-
rracedo, han vuelto a poner
de manifiesto la necesidad ur-
gente de mejorar nuestras po-
líticas de seguridad", afirmó.

“La seguridad de nuestra
sociedad y el respaldo a quie-
nes la protegen no son meras
opciones políticas, sino res-
ponsabilidades fundamenta-
les”, indició de Alba.

Fue localizado por la
Guardia Civil en
Chiclana y ha
ingresado en prisión

�La mujer quería que le tomase la
tensión y decía que “tenía prisa”
�La enfermera, que se econtraba
con una paciente, fue golpeada 

■ Otro de los instrumentos
del plan de prevención es la
comisión provincial contra
las agresiones a
profesionales de centros
sanitarios, que pretende
encontrar puntos de mejora
que redunden en una
disminución de los ataques
físicos o verbales. 

COMISIÓN PROVINCIAL Y
PUNTOS DE MEJORA

Al detalle

■ La Policía Nacional se
encuentra en estos
momentos llevando a cabo
las labores oportunas para
detener al segundo de los
encartados, residente en
San Fernando y con
múltiples antecedentes.

SE BUSCA AL SEGUNDO
DE LOS IMPLICADOS

Al detalle
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ECONOMÍA ESE DÍA EL DOCUMENTO ECONÓMICO SERÁ LLEVADO A PLENO EXTRAORDINARIO

El presupuesto
para este 2024
será aprobado
el 30 de abril

J.F.C./REDACCIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando celebrará el próximo
día 30 de abril el Pleno ex-
traordinario para la aproba-
ción de los presupuestos de
2024, que ascienden a 95 mi-
llones de euros. Las cuentas
municipales, que se incre-
mentan en un 14 por ciento
respecto al ejercicio anterior,
tienen como principales ob-

jetivos el nuevo impulso al
proceso de transformación
del modelo de ciudad ya ini-
ciado, potenciar la inversión
pública, mejorar los servicios
y los espacios públicos, ade-
más de garantizar la igualdad
de oportunidades para todos.

El concejal delegado de
Desarrollo Económico, Con-
rado Rodríguez, ha avanzado
que esta semana tendrá lugar

la comisión informativa pre-
via a la celebración del Pleno
en el que se procederá a la
aprobación provisional de las
cuentas de 2024.

Rodríguez ha señalado
que, con estos estos presu-
puestos, el equipo de gobier-
no cumple con los compro-
misos adquiridos con la ciu-
dadanía y, además, suponen
un nuevo impulso al proceso
continuo de transformación
del modelo de ciudad inicia-
do en 2015, apostando por
nuevos proyectos con un in-
cremento notable del esfuer-
zo inversor.

En este sentido, ha citado
los nuevos estadios de fútbol
y atletismo en Bahía Sur y
Camposoto, la piscina de ve-
rano en la Ronda del Estero,
el equipamiento náutico de
Gallineras, la rehabilitación
de la Casa Lazaga, mejoras e
infraestructuras urbanas, el
aumento sustancial de las in-
versiones destinadas a servi-
cios sociales, a la mejora de
los servicios públicos como la
Ayuda a Domicilio, el mante-
nimiento de colegios y edifi-
cios o el mantenimiento ur-
bano. También ha destacado,
entre otras, el incremento del

23 por ciento de las inversio-
nes en materia de turismo.

El espacio náutico de Ga-
llineras volverá a ser licitado
tras la financiación extra de
609.000 euros aportada en
este presupuesto, que vendrá
a completar el coste total de
la actuación, que supera los
1,3 millones de euros. La pis-

cina de verano en la Ronda
del Estero, cuyo coste ascien-
de a 2,1 millones y cuenta ya
en el presupuesto de 2024
con una partida de 1,1 millo-
nes para comenzar el proyec-
to, está también incluida en
el capítulo 6 de inversiones
para facilitar su licitación en
este año.

Se hará una nueva fase de la avenida Pery Junquera. J.F. CABEZA

Dentro de las grandes in-
versiones contempladas figu-
ran los dos estadios. Los pre-
supuestos recogen un présta-
mo por 5 millones de euros
para ambos equipamientos
deportivos, que se suman a
los 3,9 millones con los que
ya cuentan estas actuaciones
tras la operación de cambio
de finalidad de crédito apro-
bada a finales de 2023.

Otras actuaciones

La recuperación de la Casa
Lazaga como edificio admi-
nistrativo para dotarlo de con-
tenido cultural y de ocio en
la calle Real, en pleno centro
de la ciudad, cuenta también
con una partida de 1,4 millo-
nes para iniciar su rehabilita-
ción. Igualmente, se incluyen
en los presupuestos partidas
importantes para mejoras en
la movilidad sostenible, como
los 697.000 euros para la se-
gunda fase de remodelación
de la avenida Pery Junquera
Igualmente, las cuentas reco-
gen una partida cercana a los
80.000 euros para completar
los 328.000 necesarios para
ejecutar la zona verde previs-
ta en la Casería, en la zona de
El Pino.

�Asciende a 95 millones, un 14%
más que el del pasado ejercicio
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CONMEMORACIÓN NUEVO ACTO DE HOMENAJE AL MÍTICO NEGOCIO ISLEÑO CON MOTIVO DE LA CELEBRACIÓN DEL CENTENARIO DE SUS PUERTAS EN ES

Manuel Luna haciendo entrega de una placa a Francisco de Paula García Barroso. JOSÉ F. CABEZA

La Asociación de Comerciantes de San Fernando, la Cámara de Comercio de Cádiz y la Confederación
de Empresarios de la Provincia de Cádiz se dieron cita en el Centro de Congresos para rendir pleitesía al
comercio que se ha convertido en el último siglo en un referente del mundo cultural de la localidad isleña

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

El sector empresarial de la
provincia gaditana se sumó a
los diferentes homenajes que
se vienen desarrollando en
este 2024 con motivo del cen-
tenario de la isleña Librería
García Bozano.

El acto, organizado por la
Asociación de Comerciantes
de San Fernando, contó con
la presencia del propio presi-
dente de Acosafe, Manuel
Luna, el presidente de la Con-
federación de Empresarios
de Cádiz, Javier Sánchez Ro-
jas, y el presidente de la Cá-
mara de Comercio, Ángel
Juan Pascual, mientras que a
nivel institucional asistieron
el delegado territorial de Co-
mercio de Cádiz, Daniel Sán-
chez Román, y la alcaldesa de
San Fernando, Patricia Cava-
da. Obviamente no podía fal-
tar el principal protagonista
Francisco de Paula García Ba-
rroso, quien estuvo acompa-
ñado de su hija Cristina.

El primero en tomar la pa-
labra fue el presidente de Aco-
safe, Manuel Luna, quien tiró
de hemeroteca para recordar
los inicios del negocio allá por
el año 1924 y como desde en-
tonces ha habido en España
hasta 31 presidentes en estos
cien años, ha sobrevivido a
una Guerra Civil, a una Gue-
rra Mundial, la República ,
etc..., hasta llegar a la Demo-
cracia y la actualidad. Ha su-
perado numerosas crisis y la
más reciente la del Covid en
2020.

“Sin embargo seguís en la
brecha”, apuntaba Luna, y
añadía que “habéis sabido ca-
pear el temporal para llevar
a la librería a buen término”.
También recordó que se tra-
ta de una de las tres librerías
más antiguas de Andalucía y
siempre en las mismas manos
familiares.

Sobre Francisco de Paula
García destacó su compromi-
so con distintas asociaciones
empresariales a lo largo de to-
dos estos años, así como lo dis-
tintos cargos que ha ostenta-
do dentro del mundo de los
libreros, en la Cámara de Co-

mercio o en la Confederación
de Empresarios o incluso su
papel como socio fundador
de la propia Acosafe.

“Eres un hombre inquie-
to, participativo e involucra-
do en las organizaciones de
comercio. 88 años te acom-
pañan y has llevado al nego-
cio a lo más alto, acompaña-
do de ese tan difícil relevo ge-
neracional”, indicó Manuel
Luna y destacó que “has de-
jado el negocio en buenas ma-
nos con tu hija Cristina, pero
es raro el día que no pasas por
allí. Como tú dices, no sabes
quedarte en tu casa”.

Por último, brindó por la
Librería García Bozano por

“ser una de las empresas que
ha podido alcanzar los cien
años y por la imagen que ha
proyectado de San Fernando
de cara al exterior”.

Daniel Sánchez Román

Por su parte, el delegado te-
rritorial de Comercio, Daniel
Sánchez Román, tuvo pala-
bras de “profunda admira-
ción” hacia García Bozano.
“Paco tu dedicación incansa-
ble y tu compromiso con el
comercio local han dejado
una huella indeleble en San
Fernando y más allá”.

“La historia de García Bo-
zano es mucho más que un
relato empresarial, es un tes-

timonio de perseverancia, de
pasión y de servicio a lo largo
de tres generaciones desde
que tu padre abriera este ne-
gocio en 1924, que se dice
pronto, hasta el presente día
la librería ha sido un punto
de referencia cultural y comu-
nitario para todos nosotros”,
señaló el delegado territorial.

Sánchez Roman conside-
ra a librería isleña un “pilar
en la vida cultural” de la pro-
vincia, así como destacó el
compromiso de Francisco de
Paula con “los pequeños ne-
gocios y los valores tradicio-
nales del comercio local, que
son un ejemplo para todos
nosotros”.

Para el delegado “llegar a
cien años en cualquier em-
presa es un elemento nota-
ble, pero en el contexto de
una librería es algo realmen-
te excepcional”, y alabó la ca-
pacidad que ha tenido el ne-
gocio isleño para adaptarse a
los desafíos que le han ido sur-
giendo a lo largo de su cente-
naria historia, “manteniendo
viva la llama de la pasión por
los libros”.

El presidente de la Confe-
deración de Empresarios de
Cádiz, Javier Sánchez Rojas,
trasladó a Francisco de Paula
García Barroso y toda su fa-
milia el “reconocimiento y ad-
miración” de las de “67.000
mujeres y hombres que ha-
cen empresa cada día y que
igual que tú, llenos de dudas
y llenos de vértigos, suben la
persiana cada día a pesar de
lo que muchas veces pesa”.

Para Sánchez Rojas en una
librería confluyen “la inicia-
tiva empresarial, que la tenéis
demostrada, la iniciativa cul-
tural, que también la tenéis
demostrada, la capacidad de
adaptación y el buscar líneas
de negocio nuevas. En la bre-
ve conversación que he teni-
do contigo -en referencia a
Francisco de Paula- me has
dado pistas de por dónde irán
los tiros en los próximos años.
Cuando me has preguntado
que por dónde va la cosa he
tenido la osadía de decirte
que llena de incertidumbre,
a lo que me ha contestado
que incertidumbre la que
tuvo su padre en el año 1924.
Uno mira para atrás los libros
de historia y, efectivamente,
no sé si cambiarme...".

El presidente de la confe-
deración gaditana de empre-
sarios también lanzó un ale-
gato durante su discurso. “Me
gusta recordar cuando se dice
que en Andalucía o en Cádiz
no hay tradición empresarial
que entre las veinte empresas
más antiguas de España hay
cinco gaditanas y ocho son an-
daluzas. Y centenarias en la
provincia creo que hay esca-
samente treinta. Por lo tanto,
formáis parte de un selecto
club al que hay mimar y del
que hay que aprender cómo
habéis sido capaces de resis-
tir”.

El presidente de la Cáma-
ra de Comercio, Ángel Juan
Pascual, recordó como cuan-

JAVIER SÁNCHEZ ROJAS
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“Tenéis la admiración
de las 67.000 mujeres
y hombres que cada
día abren su negocio”

CAVADA

La primer edil dijo
sentirse “muy
honrada” con el gesto
de los empresarios

TRIBUTO A GARCÍA BOZANO DEL
TEJIDO EMPRESARIAL GADITANO 
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do llegó a la Cámara de Co-
mercio en la década de los 80
del siglo pasado ya “Paco es-
taba allí” e “hicimos un gru-
po de isleños abanderados
por José Luis Ballester. Tam-
bién estaba por allí Juan Gon-
zález, José Antonio Mallou o
el difunto Ángel Aparicio, que
tratábamos de hacer fuerza
por esta ciudad y su comer-
cio. Se ve que echamos bue-
nos cimientos porque fui ele-
gido presidente en 1998 y has-
ta hoy. El grupo de San Fer-
nando y el de Chiclana eran
muy reivindicativos, con mu-
chas ganas de trabajar por la
provincia”.

Además animó a Cristina
porque “los que estamos en
el mundo empresarial sabe-
mos que esto es una carrera
de fondo. Siempre tenemos
que estar ahí firmes y olvidar-
nos de lo malo, viendo lo po-
sitivo que ha tenido vuestra
empresa con tanto tiempo
como ha vivido y lo que le que-
dará”.

Patricia Cavada

Por último, tomó la palabra
la alcaldesa isleña, Patricia Ca-
vada, quien indicó que es un
año para que la ciudad de San
Fernando, por un lado, “le dé
las gracias” a Bozano y, por
otro, "a todos esos isleños que
han hecho posible que se ha-
yan mantenido tantos años,
generándose una sinergia y
una complicidad que han he-
cho posible que se manten-
gan”.

La primera edil señaló sen-
tirse “muy honrada” de que
sea la provincia la que haya
reconocido, a través de su te-
jido empresarial, a García Bo-
zano el hecho de haber llega-
do a los cien años de existen-
cia. “Significa mucho”, apos-
tilló.

Cavada destacó que Acosa-
fe ya demostró en su día con
el Centro Comercial Abierto
cuál era el camino a seguir.

“Cojo el guante. El comercio
ha pasado por muchas etapas,
pero pienso que cada vez no
estamos dando más cuenta
de lo que significa en nuestra

vida a la hora de compartir y
de que la ciudadanía invada
la calle. De ahí la importan-
cia de recuperar las calles para
las personas. El presidente de

Acosafe sabe que puede con-
tar con esta alcaldesa para que
en el comercio de esta ciudad
sea vivo y que permanente-
mente encuentre la fórmula

para seguir adelante. Bozano
ha sido un ejemplo de cómo
superar esos retos y perdurar
en el tiempo. Forma parte de
la identidad isleña”.
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“El libro de
papel nunca
morirá, su olor,
ilustraciones...”

■ Francisco de Paula García
Barroso fue el gran
protagonista y también
echó la vista atrás para
situar a los presentes de
dónde viene el negocio en
sus orígenes y hacia dónde
camina. “Lo que hoy llaman
emprendedores, yo creo
que mi padre fue un
aventurero...”, al dar el
paso al frente en una época
austera.

La aparición en escena de
los libros de texto para los
colegios supusieron por
aquel entonces un
importante acicate
económico para las cuentas
del negocio cada año.

“La librería es un negocio
más, pero muy especial”,
apunta García Barroso,
quien asevera que “yo no
vendo ni zapatos, ni trajes,
ni artículos de perfumería.
Vendo un producto que no
es fácil de vender si no
estás preparado para ello.
Una capital, una ciudad, un
pueblo o una barriada sin
una librería, es un sitio sin
cultura”.

Todos los obstáculos que
han superado en estos cien
años, a los que hay que
sumar también que le han
ganado la partida a los
libros digitales tras una
dura pugna durante los dos
últimos años. “Soy de la
opinión de que el libro de
papel nunca morirá. Oler el
papel, la cola con la que se
ha encuadernado o a las
ilustraciones que tienen
nunca llegará un libro
digital”.

El presidente de la Confederación de Empresarios de Cádiz destacó el hito de alcanzar los cien años para un negocio. J.F. CABEZA

La Cámara de Comercio de Cádiz no faltó a la cita. JOSÉ F. CABEZA La Junta también se sumó al homenaje. JOSÉ F. CABEZA
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LA ENTREVISTA POR  ÁNGEL GALLEGO

“La actuación me salvó la vida,
no era feliz haciendo otra cosa”
En el mundo del espectáculo,
algunos nacen con una llama
interior destinada a iluminar
los escenarios, aunque el cami-
no para llegar hasta ahí pueda
estar lleno de obstáculos y des-
víos inesperados. Este es el caso
de Paco Clares, un cañaílla de
43 años cuya pasión por la ac-
tuación se manifestó desde
bien temprano. Probablemen-
te su rostro le resulte familiar,
ya que cuenta con una exten-
sa trayectoria como presenta-
dor de eventos en La Isla, y muy
pronto se le podrá ver en La
que se avecina. San Fernando
Información ha tenido el pri-
vilegio de conversar con él en
una entrevista personal, don-
de abre su corazón y compar-
te sin tapujos sus pensamien-
tos y experiencias.
¿Cómo le trata la vida?
—No me quejo. Estoy tenien-
do un buen año. He participa-
do en la décimo quinta tempo-
rada de La que se avecina; for-
mo parte del elenco de la pelí-
cula Coraje, dirigida por José
Manuel Rebollo; y tengo más
proyectos en camino... 2024 pa-
rece que me sonríe..
Es graduado en Turismo. ¿Cómo
surgió la idea de convertirse en
actor?
—Siempre he tenido el deseo
de ser actor. Empecé haciendo
actuaciones con compañeros
antes de comenzar la carrera.
Lo curioso es que acabara es-
tudiando Turismo (risas).
¿Cómo decidió dar el paso de ser
guía turístico a actor?
—He tenido una vida muy va-
riada: he trabajado en banca,
he hecho hipotecas, he reali-
zado valores de inversión, he
vendido enciclopedias, he sido
subdirector de un hotel, pero
hubo un día que colapsé; estu-
ve tres años con una depresión
muy profunda. Lo único que
realmente me hacía feliz era
mi hobby, la interpretación. La
actuación me salvó la vida.
Cuando intenté ser otra cosa,
fui muy infeliz.. 
¿Cuántos años lleva participando
en producciones?
—Como mencioné antes,
siempre he estado muy involu-
crado y no he dejado de parti-

cipar en proyectos, incluso
cuando tenía otros trabajos más
estables. Llevo dedicándome
exclusivamente a ello desde
hace unos seis o siete años. 
¿Fue duro dar el paso?
—Lo duro era de dónde venía.
Actuar en inglés significato play
(jugar); y la traducción es per-
fecta y precisa. Es sencillo, por-
que simplemente tienes que
hacer lo que realmente sabes
hacer: disfrutar y hacer lo que
te gusta.
¿Puede adelantar sobre qué tra-
tará su papel en La que se aveci-
na?
— Me encantaría, pero es un
secreto de guión. Lo único que
puedo decir es que será un ca-
pítulo. Es muy divertido, va a
gustar mucho...
¿Cómo le surgió la oportunidad
de trabajar en la serie?
—Además de que Cristina Ri-
vas, que es mi representante,
siempre está buscando castings
y trabajo, tuve la suerte de co-
nocer a Alberto Caballero el
año pasado en el South Inter-

national Series Festival. Previa-
mente, había hecho un casting
para temporadas anteriores
que se había quedado en el ca-
jón, pero él me recordaba. A
partir de ahí, empezamos a ha-
blar y me prometió que parti-
ciparía en esta temporada; y ha
cumplido.
¿Cómo ha sido la experiencia?
—Fenomenal. Aquello es una
fábrica de hacer ficción. Se tra-
baja muy cómodo.
¿Espera que se le abran más puer-
tas después de esto?
—La vida del actor depende
mucho de la suerte, aunque
también es necesario tener ta-
lento, experiencia y formación.
Pero además de eso, tienes que
encajar en el momento y el pro-
yecto adecuados. Pese a que
pueda ser difícil, la vida del ac-
tor es muy gratificante porque
es nuestra pasión. No somos ac-
tores porque queramos, sino
porque lo necesitamos.
¿Cómo es ser actor y estar afin-
cado en Cádiz?
—Afortunadamente, tenemos

las tecnologías. A pesar de eso,
sigue siendo muy complicado.
Todo sigue estando en Madrid:
yo voy y vengo. Cuando estoy
allí, quiero volver; y cuando es-
toy aquí, quiero ir allí en busca
de nuevos retos.
Alguna vez le he visto en televi-
sión a la hora de comer en Salud
al Día que se emite en la  televi-
sión pública andaluza. ¿Cómo lle-
ga un actor ahí?
—Estudié en una academia
que buscaba gente para cola-
borar. Hice amistad con gente
del programa. Ahora en mayo
saldrá algo que grabé con
ellos... Me lo paso genial.
Es un gran amante del teatro. Si
tuviera que quedarse con una de
las dos, ¿cuál elegiría?
— Papá o mamá... No sabría
qué decirte. A mí me gusta ac-
tuar, me da igual estar presen-
tando, en teatro o en cine. Soy
muy intenso, entonces necesi-
to tener otras personalidades.
El teatro es el refugio del actor,
porque lo puedes crear tú con
algo muy pequeño.

Le he visto presentar y se hace
dueño del escenario, se empode-
ra muchísimo. ¿Hay mucha dife-
rencia entre el Paco del día a día
y el que presenta?
—Muchísima. El Paco que pre-
senta al fin y al cabo es un per-
sonaje. Si fuera así de intenso
cuando me tomo un café con
alguien, nadie querría sentar-
se conmigo (risas).
Últimamente sus paisanos le ven
mucho la cara porque presenta
muchas cosas...
— Desde el Ayuntamiento de
San Fernando cuentan conmi-
go para muchos eventos. Pre-
sentar en tu tierra es maravillo-
so. Llevo muchos años presen-
tando el Carnaval y este año
tuve la suerte de poder condu-
cir la Navidad, que sin duda ha
sido de las experiencias más bo-
nitas. Ahí era muy poco perso-
naje y muy yo.
¿Podrán seguir viéndole los ca-
ñaíllas presentando eventos?
—Hay cosas habladas que no
se pueden anunciar todavía.
Tengo muchas ganas de que
lleguen.
¿Qué proyectos tiene agendados
para el futuro?
—Primeramente, vamos a pre-
sentar el centro de congresos
un cortometraje que se ha gra-
bado íntegramente en San Fer-
nando. En agosto vamos a en-
sayar una nueva obra de teatro.
A partir de septiembre comen-
zamos con una nueva tempo-
rada de Pedro y el Capitán. Ade-
más, estoy en casting para una
película en alemán. Se presen-
ta un otoño interesante por de-
lante.
¿Cuáles son sus objetivos?
—Tengo ganas de hacer una
serie diaria; me encantaría tra-
bajar con Carlos Cuevas; sería
un honor hacer Cosas extraor-
dinarias; me muero por inter-
pretar un personaje de José
Warletta. Asimismo, desde que
vi la película de Noviembre,
tengo como sueño poder tra-
bajar con Achero Mañas
¿Tiene alguna anécdota de roda-
je que recuerde con cariño?
—Recuerdo que estábamos
grabando una escena en la que
yo iba hablando sentado en una
silla de playa que notaba que
se estaba rompiendo poco a
poco, pero estaba intentando
aguantar hasta que cortaran,
pero no llegué... Quedé como
una cucaracha patas arriba de-
lante de todo el equipo. Cuan-
do la lío, la lío a lo grande. Tie-
rra, trágame...
Le deseamos la mayor de las suer-
tes en sus próximos retos. Un sa-
ludo.
—Ha sido un honor hablar con
vosotros. Gracias por todo. 

‘LA QUE SE AVECINA’
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“Lo único que puedo
decir es que será un
capítulo. Es muy
divertido...”

LO TIENE CLARO

“A m  me gusta
actuar, me da igual
estar presentando, en
teatro o en cine”

OBJETIVOS

“Tengo ganas de
hacer una serie diaria,
me gustaría trabajar
con Carlos Cuevas”

PACO CLARES | Actor

INFORMACIÓN
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DISTINCIONES EL AYUNTAMIENTO CAMBIARÁ EL NOMBRE DEL DE BAHÍA SUR POR EL DEL DESAPARECIDO POLÍTICO ISLEÑO

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

El pasado viernes se abría el
plazo de 20 días hábiles de in-
formación pública para la pre-
sentación de declaraciones,
informes y/o antecedentes
en relación con la iniciativa
del Ayuntamiento para que
el pabellón de Bahía Sur pase
a denominarse pabellón Ma-
nuel Prado,  el político anda-
lucista que fue un referente
para entender el despegue
del deporte en la localidad is-
leña y que falleció hace aho-
ra algo más de cinco años.

Se trata de un nuevo trámi-
te administrativo necesario
para que el cambio sea una

su acta de concejal. Fue una
persona clave en el devenir
político de esa época y activo
protagonista en el impulso y
realización de muchos pro-
yectos de San Fernando.

Es de destacar la labor re-
alizada por Prado en el ámbi-
to de la promoción del depor-
te de la ciudad, siendo gran
parte de las instalaciones de-
portivas de las que actualmen-
te se disponen, fruto de su im-
pulso político. Como servidor
político es de resaltar que su
trayectoria política es recor-
dada por las formas en la que
actuó siempre en su labor. Fue
una persona de consenso,

realidad, después de que el
18 de abril se publicase en el
Boletín Oficial de la Provin-
cia del edicto por el que el pa-
sado 27 de febrero de este año
se incoaba expediente con-
forme lo dispuesto en el artí-
culo 29 del Reglamento de
Honores y Distinciones del
Ayuntamiento y para la deter-
minación de los méritos y cir-
cunstancias que justifican ese
cambio de nombre.

Cabe resaltar que Manuel
Prado Fernández fue una de
las personalidades más desta-
cadas en la política munici-
pal desde la década de los no-
venta a 2011, año en que dejó

amable, de enorme corazón
que tuvo siempre el cariño y
el respeto de los miembros
con los que compartió Cor-
poración Municipal.

Tras su fallecimiento, fue-
ron numerosas las muestras
de condolencia y pesar por
los clubes deportivos de la lo-
calidad con los que tanto co-
laboró, con la realización de
emotivos homenajes, recono-
cimientos y minutos de silen-
cio.

Ello conllevó a la presenta-
ción de numerosas solicitu-
des presentadas por asocia-
ciones, entidades y ciudada-
nía como la Federación de

Asociaciones de Vecinos Isla
de León, Acosafe, San Fer-
nando CD, GE Bazán, CD
Águila, CD Junior, CD San
Fernando Atlético, CN San
Fernando, CD Cañorrera, CD
Sanix de la Isla, Bahía San Fer-
nando CD, CB Cimbis, SD
Candray, AD Árbitros y auxi-
liares Baloncesto, CH San Fer-
nando, Club Gimnasia Rítmi-
ca San Fernando, UASF, Club
Náutico Casería de Ossio, Ca
Carmona Páez, Club Balon-
mano San Fernando, Peña
Ajedrecística Isleña, SPD La
Corchuela, cd San Fernando

Kayak, Club Tiro Olímpico
Isla de León, Club Náutico
Gallineras, CD Afode, Club
Deportivo Sociedad de Caza-
dores, CD Isla Jet, CD Pasto-
ra 1956, CV San Fernando,
CD Más que Veteranas, Isla-
pol, Club de Ajedrez de San
Fernando, Afipeska, CD Ga-
deiras Sport, Club Piragüis-
mo San Fernando y CB San
Fernando, entre otras, solici-
tando al Ayuntamiento la re-
alización de los trámites pre-
vios para que una instalación
deportiva llevase su nombre,
que es lo que va a suceder.

Nuevo paso para el futuro
pabellón ‘Manuel Prado’
�Se ha abierto el plazo para presentar las declaraciones, informes y/o
antecedentes para que pueda respaldar esta iniciativa municipal

Manuel Prado falleció hace algo más de cinco años . NFORMACIÓN
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INFORMACIÓN SAN FERNANDO

Dentro de la apuesta munici-
pal para hacer de San Fernan-
do una ciudad más accesible,
segura y atractiva, el Ayunta-
miento ha impulsado esta se-
mana nuevas actuaciones en-
marcadas en el plan de mejo-
ra de firmes, que contempla
un presupuesto global de
1.169.000 euros para la ejecu-
ción de obras en 22 calles y
avenidas de la ciudad.

Concretamente, desde la
tarde del pasado miércoles,
17 de abril, se están desarro-
llando trabajos de fresado y
asfaltado en la calle Jacinto
Benavente, a los que se ha su-
mado hoy la calle Almirante
Faustino Ruiz y la calle Carta-
generas (campo de hockey).
Mañana se comenzará tam-
bién con las labores de fresa-
do en la calle Guardiamari-
nas, y a principios de la pró-
xima semana se incorporarán
también y la avenida Al-Án-
dalus en el tramo compren-
dido entre Cornelio Balbo y
la rotonda de los Hornos Pú-
nicos.

132.000 euros
para asfaltar
cinco calles
de la ciudad

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando aprobará en el próxi-
mo Pleno la bonificación del
95 por ciento en el Impuesto
de Bienes Inmuebles (IBI)
previsto en las ordenanzas fis-
cales para personas inquili-
nas de viviendas de alquiler
social en San Fernando. La
medida alcanzará a un total
de 467 familias vulnerables
de la ciudad, que verán redu-
cidas sus cargas impositivas
en un total de 146.676,16 eu-
ros en el ejercicio 2024.

La concejala delegada de
Desarrollo Social, Isa Blanco,
ha explicado que Hemsa (an-
tigua Esisa) gestiona estas 467
viviendas, de las que 274 per-
tenecen la Agencia de Vivien-
da y Rehabilitación de Anda-
lucía (AVRA) y las 193 restan-

tes son de propiedad munici-
pal.

El Gobierno local lleva al
Pleno ordinario de abril, que
se celebra el próximo día 26,
la declaración de actividad de
especial interés o utilidad pú-
blica municipal de estas vi-
viendas por concurrir circuns-
tancias sociales que así lo jus-
tifican. Como ha subrayado
Blanco, el objetivo de la me-
dida es “beneficiar y mejorar
la situación de las familias de
San Fernando con recursos
limitados” y que son adjudi-
catarias de alquileres sociales
en viviendas del parque pú-
blico.

Así, esta medida de corte
social no solamente se man-
tiene, sino que ya el año pa-
sado se aumentó hasta el má-
ximo legal de bonificación
permitido, alcanzando el 95
por ciento del impuesto. De
esta manera, las ayudas osci-
larán entre los 167 euros en
los casos de familias arrenda-
tarias de viviendas con menor
valor catastral y los 562 euros
para las de mayor valor.

467 familias tendrán
una bonificación 
del 95% en el IBI
Se trata de las
personas inquilinas de
viviendas de alquiler
social en la ciudad
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Divina Pastora de las Almas. A.M.
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La Comisión del Corpus
Chirsti ha decidido, con mo-
tivo del Año de la Eucaristía
decretado por el  Obispo de
la diócesis  Rafael Zornoza
Boy y  con el fin de dar ma-
yor solemnidad a la Proce-
sión del Corpus Christi, pro-
poner a la Hermandad de
la Pastora la posibilidad de
que su titular  forme parte
de dicho cortejo este año de
manera extraordinaria. No
hay que olvidar que la vir-
gen de la Pastora es copatro-

na de la ciudad desde el año
2004.

Esta decisión se enmarca
como novedad con motivo
del Año de la Eucaristía, por
lo que la participación de la
Divina Pastora sería de mane-
ra puntual en este 2024. No
lo haría de forma continua-
da como así ocurre con la Pa-
trona, la Virgen del Carmen,
o el Patrón San José.

Debido a esto, la Herman-
dad de la Divina Pastora ha
convocado a sus hermanos a

un cabildo general  extrao-
dinario que se celebrará el
próximo sábado, 27 de abril,
tras la celebración de la misa
de hermandad en la parro-
quia a las 20.45 horas. En el
mismo se informará a los her-
manos de todos los detalles
de la propuesta  y así puedan
decidir al respecto. 

De la Hermandad de la
Pastora se tiene constancia
de su salida en el Corpus
Christi en los años treinta del
siglo pasado. 

El Consejo de Hermandades y  Co-
fradías de San Fernando, a través
de su  área de Juventud, organizó
el pasado sábado una visita guiada
a la Iglesia Mayor de San Pedro, San
Pablo y los Desagravios.

A esta visita se podían apuntar
todos aquellos jóvenes de las her-
mandades que estuvieran interesa-
dos. Esta visita daba comienzo a par-
tir de las once de la mañana.

Casi 8o jóvenes se habían apun-
tado para asistir a esta visita guiada,

la cual estuvo conducida por Ra-
fael Guirado Romero, licenciado
en Historia y miembro del conse-
jo. 

Durante la visita, que duró casi
una hora, los jóvenes pudieron sa-
ber un poco más de la historia de
cada uno de los altares de la Iglesia
Mayor, sus detalles artísticos, su evo-
lución e incluso datos de herman-
dades ya desaparecidas de las que
aún se conservan sus titulares en
los altares de la Iglesia. 

Los jóvenes pudieron conocer la riqueza
histórica y artística de la  Iglesia Mayor

Pastora lleva a cabildo
participar en el Corpus

ACTUALIDAD COFRADE

Visita guiada a la Iglesia Mayor conducida por Rafael Guirado Romero. A. M.

Rafael Ríos ofrece una
charla por los 125 años
de Virgen de Lágrimas 

La Hermandad de Columnas,
prosigue con el programa de ac-
tos que viene celebrando con
motivo del 125 Aniversario de  la
Bendición y puesta al Culto de
Ntra. Señora María Stma. de las
Lágrimas.

Para esta conferencia, la her-
mandadcontó con el  Licencia-
do en Historia y Máster en Geo-
grafía e Historia, Rafael Ríos Del-
gado, el cual quiso comenzar
desgranando la religiosidad po-
pular desde su primera acepción
en el diccionario como  cualidad

de religioso, y de aquí enlazó ha-
cia cómo nace y cómo se asocian
a fiestas patronales, peregrina-
ciones  y otros festejos cotidia-
nos. Dejó constancia de como
estas manifestaciones de religio-
sidad popular  se revalorizaron
tras el Concilio Vaticano II. 

También hizo un recorrido
por los dogmas y votos,  la devo-
ción inmaculista, las apariciones
marianas, las órdenes monásti-
cas y la devoción a María,  la con-
figuración del Santo Rosario y
la eclosión de las hermandades.

Rafael Rios Delgado durante la conferencia. A.M.



información LUNES, 22 DE ABRIL DE 2024 13

La Esclavitud de San José in-
augurará mañana una expo-
sición fotográfica de la pro-
cesión de alabanza y gloria
del Patrón San José.

Dicha exposición es obra
del fotógrafo isleño y herma-
no de la corporación Josefi-
na, Jose Alberto Ortiz Bení-
tez, y pertenece a su archivo

sobre  la procesión del patrón.
Se inaugura mañana martes
en el Centro de Congresos a
las 19.00 horas y permanece-
rá expuesta hasta el día 3 de
mayo. 

Esta exposición se encua-
dra en los actos previos a la sa-
lida en procesión del Patrón
el próximo 1 de mayo. 

E
ste próximo sábado día 27 de abril
Francisco Zurita Martín tendrá a su
cargo el XXXVI Pregón a María Au-
xiliadora que tiene previsto cele-

brarse en la Sala Compañía en Jerez de la
Frontera a partir de las ocho de la tarde. 

Este acto simbolizará la unión de la fa-
milia salesiana de Jerez y los Colegios Sa-
lesianos Oratorio Festivo y Manuel Lora
Tamayo así como los centros de las salesia-
nas de Montealto y San Juan Bosco. Pre-
gón que se retoma después de ocho años
sin celebrarse y que en esta ocasión estará
bajo el paraguas organizativo de la ADMA
del Centro de Lora Tamayo con motivo
del veinticinco aniversario de la bendición
de la imagen de María Auxiliadora de los
cristianos que preside el Santuario que lle-
va el nombre de Nuestra Madre y Señora.

Para tan histórica ocasión no se ha po-
dido designar mejor pregonero ya que
Francisco Zurita Martín es jerezano de
pura cepa, nacido el Domingo de Ramos
del año 1967. Está casado y es padre de dos
hijos. Estudió en el colegio de los Maristas
y posteriormente cursó estudios de Eco-

nómicas en la Universidad de Sevilla, es-
tando vinculado a la banca durante su ca-
rrera profesional. En mayo del pasado año
2023 fue elegido concejal en la candida-
tura que encabó María José García-Pela-
yo y que ganó por mayoría absoluta en Je-
rez de la Frontera. Desde entonces ejerce
como concejal-delegado de Cultura, Fies-
tas, Patrimonio Histórico y Capitalidad
Cultural en el Ayuntamiento.

Amplio currículo en atriles tanto con
pregones y oraciones poéticas destacan-
do el Pregón de la Semana Santa de Jerez
en el año 2023. Resaltar algunas de sus
exaltaciones: Realizó la Oración Poética
de la Virgen de las Penas en 2014, Exalta-
ción Eucarística y Fervorín a la Virgen de
la Merced en 2015, 2019 y 2020, Pregón
de la Navidad de Jerez en 2016, de Arcos
en 2017, Exaltación de la Saeta de la Peña
Flamenca Buena Gente en 2018, Pregón
de los Reyes Magos en 2019, en 2022 Evo-
cación de las Siete Palabras en la Herman-
dad del Cristo y el Pregón Flamenco de la
Semana Santa de Jerez de la Frontera que
organiza la Peña “Los Cernícalos”.

Es un pregonero que maneja la prosa y
los versos de forma magistral, así como sus
declamaciones son verdaderamente ma-
gistrales. La buena literatura corre por sus
venas y eso se nota en todo lo que ha ido
realizando a lo largo de los años. Además,
sus textos son irreprochablemente teoló-
gicos y eclesiales cosa que es de agradecer. 
Magnífica la decisión la propuesta y desig-
nación como pregonero de María Auxi-
liadora por parte del ADMA del Centro
de Lora Tamayo que tan dignamente pre-
side mi querida amiga y hermana, Ana Ma-
ría Gutiérrez Rodríguez mi enhorabuena
tanto a ella como a su junta directiva, así
como al resto de salesianos de Jerez de la
Frontera.

Entiendo que Don Francisco Zurita ha
accedido para escribir y declamar este es-
perado pregón a pesar de los múltiples
compromisos institucionales. Su amor a
la Santísima Virgen, más concretamente
a María Auxiliadora de los cristianos, y a
la Madre Iglesia han hecho que haya acep-
tado con la exquisita amabilidad que es
santo y seña en su día a día. Mi enhorabue-

na y también gratitud por anticipado Don
Francisco.

Todos los salesianos ya sean jerezanos o
de cualquier parte que se encuentren cer-
ca de esta noble e ilustre ciudad, todos los
que llevamos la llama viva de María Auxi-
liadora en lo más profundo del alma, te-
nemos que reservar nuestras agendas para
este próximo sábado 27 de abril ya que a
partir de las ocho de la tarde en la Sala
Compañía sita en Jerez de la Frontera es-
tamos convocados e invitados para asistir
y deleitarnos con el XXXVI Pregón a Ma-
ría Auxiliadora que  estará a cargo de un
ilustre cofrade jerezano y mejor pregone-
ro como es Don Francisco Zurita Martín. 
Seguro que con las palabras que ha escri-
to y con su voz declamará esas hondas ora-
ciones que llevamos escritas a fuego todos
los que amamos a María Auxiliadora, to-
dos los que admiramos y queremos el ca-
risma apostólico de los Salesianos de San
Juan Bosco.

Siempre es un magnífico día para escri-
bir sobre María Auxiliadora.

sedvalientes.blogspot

El Pregón de ZuritaJESÚS RODRÍGUEZ ARIAS

Sed valientes

ACTUALIDAD COFRADE  

La hermandad del Rocío de San Fernan-
do organizó una conferencia dentro del
programa de actos que viene realizando
por el 25 aniversario fundacional de dicha
corporación.  

La conferencia, bajo el título El patri-
monio artístico de la Hermandad del Ro-
cío, estuvo a cargo del artista isleño Anto-
nio Luque Márquez. Tras la intervención

Antonio Luque durante su conferencia y, a la derecha, un detalle del techo de la Carreta del Rocío. A. M.

Inauguración de la Exposición
fotográfica de la procesión de
la Hermandad de San José 

del hermano mayor, Moisés Posadas,
para presentar al conferenciante, An-
tonio Luque tomaría la palabra para
ofrecer una disertación con gran va-
riedad de instantáneas, donde mos-
tró  el trabajo que se ha realizado a lo
largo de este primer cuarto de siglo
de existencia de la hermandad rocie-
ra isleña.

Además dio a conocer cuál ha sido
su contribución para engrandecer los
enseres de la hermandad, sus prime-
ras bocetos, su diseño de la bandera,
el altar en la iglesia de la Bazán o más
recientemente toda la restauración y
nuevo diseño de la Carreta del Simpe-
cado de la hermandad, en la que aún
sigue trabajando

Detalle del cartel de la Exposición. HDAD

Antonio Luque desgrana el
patrimonio artístico del Rocío
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José Carlos trata de tapar la pelota ante la llegada del delantero Julito. CANTERA NAZARÍ

Un bochorno mayúsculo del
San Fernando ante el colista
UNA ‘MANITA’ Los isleños encajan un vergonzoso 5-0 ante un filial granadino que ya se encuentra descendido
SIN ALMA Pésimo partido del cuadro de Alfredo Santaelena que al descanso ya se fue perdiendo por 3-0

tras ver como su equipo caía
con estrépito por 5-0 ante un
Recreativo Granada ya des-
cendido que le sacó los colo-
res a un rival que empieza a
oler muy mal y que mucho tie-
ne que cambiar en las cinco
jornadas que restan si quiere
salvar la categoría.

La puesta en escena de los
isleños fue lamentable, pues-
to que dio la sensación de sa-
lir sobradoal encuentro y esa
actitud le hizo encajar el 1-0
en el minuto 4 de partido.
Fuoli, tras una cesión atrás y
sin ningún tipo de peligro, se
la entregó directamente a un
contrario, la pelota llegó a Ma-
rio Sainz en banda que la puso
al primer palo para que Juli-
to metiese la puntera para
mandarla lejos del alcance del
meta maño. En el 6 José Car-
los evitó el segundo tanto al
mandar a corner un pase de
la muerte.

En el 13 Dani Molina rozó
el empate con un testarazo
que se fue muy cerca del lar-
guero. Fue un espejismo por-
que en el 18 una nueva salida
de balón de juzgado de guar-
dia hizo que la pelota le llega-
se franca a Pablo Sáenz, que
en el mano a mano batió a
Diego Fuoli.

El San Fernando era una

no pudo superar por debajo
de las piernas al metal local
Pol Tristán. Fue un espejismo
porque dos minutos más tar-
de llegaba el 4-0. Pablo Sainz,
que dio un recital por la ban-
da izquierda, se fue hasta la lí-
nea de fondo y la puso con
música al primer palo por
donde apareció Mario Gon-
zález para conectar un certe-
ro testarazo.

El filial granadino no baja-
ba las revoluciones y en el 66
Julito tuvo el quinto, pero
mandó a las nubes un pase
franco de su compañero Faye,
que por el camino se había
quitado de enmedio a José
Carlos. 

Llegó el quinto

Los isleños pudieron maqui-
llar el marcador en el 71 y en
el 74 con sendos remates de
Aquino y Biabiany, que se
marcharon fuera. Y en el 77
llegaba la manita,  cuando el
juvenil Paco Cantal dejó por
los suelos a Víctor Ruiz y no
tuvo compasión con Fuoli, al
que fusiló en su salida para
poner el definitivo 5-0.

Un encuentro para olvidar
de los cañaíllas que no dieron
una a derechas y habrá que
esperar para vez si esta derro-
ta tiene consecuencias.   

caricatura de equipo y en el
40 estuvo a punto de llegar el
tercero, cuando un centro de
Pablo Sainz golpeó en David
Ramos y se envenenó para sa-
lir muy cerca del palo. Y un
minuto más tarde un disparo
desde la frontal de Óscar sa-
lió muy cerca de la escuadra.

Marcelo pudo meter a los
azulinos en el partido en el
43, pero su remate de cabeza
a puerta vacía se estrelló en la

madera, demostrándose una
vez queel delantero brasile-
ño está peleado esta tempo-
rada con el gol.

El colegiado alargó el pri-
mer periodo cuatro minutos
y en el 47 el Granada hacía el
tercero. Con el San Fernan-
do volcado un balón en largo
de Pablo Sainz dejó a Mario
González solo ante Fuoli, al
que batió por bajo. 3-0 y de-
bacle azulina.

En la segunda mitad el pa-
norama prácticamente no
cambió, pese a que Alfredo
Santaelena quiso mover el ár-
bol con tres cambios dando
entrada a Manu Farrando,
Naveira y Biabiany por Carlos
Blanco, Pau Martínez y Mar-
celo, pero la tónica siguió sien-
do la misma.

En el minuto 58 un pase de
la muerte de Masogo lo rema-
tó forzado Dani Aquino, que

RECREATIVO GRANADA– Pol Tristán,
Estacio (Raúl Castro, 80’), Óscar, Miki
Bosch, Brau, Masllorens, Juanma
(Lassina, 61’), Mario González (Faye, 61’),
Pablo, Mortimer (Rodelas, 69’) y Julito
(Paco Cantal, 69’).

SAN FERNANDO CD– Diego Fuoli, David
Ramos, Víctor Ruiz, Carlos Blanco (Manu
Farrando, 46’), Jose Carlos (Nahuel, 67’),
Dani Molina (Yerai, 59’), Pau Martínez
(Biabiany, 46’), Masogo, Marcelo (Unai
Naveira, 46’), Cristian Herrera y Dani
Aquino.

Árbitro: Sergio Escriche Guzmán, del
colegio valenciano. Estuvo bien. Mostró
amarilla por parte de los locales a Juanma
y Mario González. Por parte del San
Fernando la vieron Carlos Blanco,
Masogo, Marcelo

Goles:
1-0   Julito (m.4)
2-0   Pablo Sáenz (m.18)
3-0   Mario González (m.45+3)
4-0   Mario González (m.60)
5-0   Paco Cantal (m.77)
Incidencias: Partido correspondiente a la
jornada 33 en el Grupo II de Primera
Federación celebrado en la Ciudad
Deportiva del Granada. Poca presencia de
público en la grada en una mañana
primaveral.

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

Un bochorno, lamentable,
sin alma, desbordado..., en
definitiva, una auténtica ver-
güenza la que tuvieron que
vivir este domingo los aficio-
nados del San Fernando CD,

RVO GRANADA            5  

SAN FERNANDO          0
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ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

La pasada semana tuvo lugar
la presentación de la VIII edi-
ción de la carrera cívico-mili-
tar Fan-Pin en el Centro de
Congresos Cortes de la Real
Isla de León. El tercer tenien-
te de alcalde, Antonio Rojas;
el general de Brigada, José
María Sanz; y el vicepresiden-
te de la Fan-Pin, Carlos Julio
Reig, presentaron el evento
deportivo que incluye una se-
rie de novedades respecto a
la edición celebrado el pasa-
do año 2023.

La modificación principal
que presenta es el cambio de
fecha en la celebración de la
prueba. La carrera, que solía
realizarse entre finales de sep-
tiembre y octubre, se adelan-
ta en esta edición al 22 de ju-
nio. 

Este cambio se debe a que
las unidades del Tercio de Ar-
mada, fundamentales en el
transcurso y seguridad de la
prueba, estaban ocupadas en
diferentes servicios operati-
vos en la época en la que has-
ta ahora se había venido des-
arrollando. 

Otras de las novedades que
presentará en este 2024 será
la modificación del recorri-
do inicial que atraviesa las ins-
talaciones militares, llevando

Comienza la cuenta atrás para la celebración de la VIII edición de la Fan-Pin, que llega con varias novedades. J.F.C.

DEPORTES |

a los corredores a pasar por
la Escuela de Suboficiales de
la Armada (Esubo) antes de
dirigirse al TEAR y cruzar el
caño hasta la isla del Pino.
Además, se han añadido dos

nuevas categorías: una junior'
destinada a corredores de 18
a 22 años, y una master, para
participantes mayores de 55
años.

Asimismo, también se or-

ganizará Fan-Pin mini para
los más pequeños, que per-
mitirá a los niños que acom-
pañen a sumergirse en la ex-
periencia. Se ha introducido
también un nuevo modo de

participación: un desafío en
línea que, mediante geoloca-
lización y diferentes modali-
dades, permitirá acumular ki-
lómetros y contribuir a la cau-
sa de la Fan-Pin. La competi-

ción arrancará a las 09.30 ho-
ras; los corredores tendrán
tres horas para poder com-
pletarla en tiempo.

No obstante, la carrera no
pierde su esencia: seguirá te-
niendo una distancia aproxi-
mada de ocho kilómetros.
Los participantes tendrán que
superar el asfalto, agua, tierra
y fango durante su recorrido,
además de los tradicionales
obstáculos.

La participación

La organización de la prueba
ha vuelto a ofertar el mismo
número de inscripciones que
en ediciones anteriores, es de-
cir, un total de 750. Presumi-
blemente, volverán a agotar-
se en horas, al igual que ha su-
cedido en las ediciones ante-
riores.

Hay que destacar que este
año se han sumado nuevos
colaboradores que contribu-
yen a financiar la organiza-
ción de la prueba y su carác-
ter benéfico. Los beneficios
de la cuota de inscripción,
que costará 35 euros, irán pos-
teriormente destinados a di-
ferentes asociaciones benéfi-
cas de la ciudad de San Fer-
nando y también de otras lo-
calidades de la Bahía de Cá-
diz.

MÁS NOVEDADES El recorrido de este año pasará también por Escuela de Suboficiales antes de dirigirse al
TEAR Y ADEMÁS Se crean dos nuevas categorías como son la junior y la máster y habrá una Fan-Pin mini 

DEPORTE EXTREMO LA VIII EDICIÓN DE LA CARRERA CÍVICO-MILITAR FUE PRESENTADA EN EL CENTRO DE CONGRESOS

La Fan-Pin cambia de fecha
de celebración y será en junio



La Feria de las vanidades

Hay muchas ferias dentro de la Feria. Los maledicentes
que estos días se pasean por el real sevillano llegados
desde más al sur, entre copa y risa, resaltan las nota-
bles diferencias entre una Feria con todos los detalles

autóctonos que a la misma encumbran como divina –vino, ca-
ballos, albero fino procedente de la cuenca del Guadalquivir- a
lo que podría entenderse como una bonita verbena popular ma-
siva bien organizada para el disfrute general del respetable, con
perdón. Qué gran Feria popular, en todo caso, es la sevillana,
una auténtica pasarela de moda donde fluye la elegancia en el
vestir porque hay que cuidarse mucho de no parecer lo que en la
tierra y sus alrededores se conoce como un tieso, del que se hu-
ye en la Feria y siempre como de quien acaba de contagiarse de
peste porque un tieso no viste ninguno de los uniformes oficia-

les de la Feria –aquellos que invitan a pensar que el yate fue
atracado a escasos metros, allá donde el río- y carece de caseta
de socios donde invitar a destajo como muestra de poderío, de
cartera, de triunfo social. Un tieso es como un pesao, al que por
cortesía le preguntas cómo está y va y te lo cuenta. Y luego el ca-
lor y la corbata porque, sin corbata en la Feria de Sevilla, eres ca-
marero o actúas de palmero en el flamenquito de la tarde. En

conjunto, un auténtico y completo espectáculo a la vista.
Está la Feria política. En Sevilla los actos institucionales con

más relumbre los concentra el Ayuntamiento, que lo dio el lu-
nes y que como ahora está bajo el dominio de José Luis Sanz y
del PP no cuenta con representación del PSOE y sí de los dife-
rentes medios de comunicación que cubren la información dia-
ria, tanto como agencias de publicidad que, un día después,
martes, se encuentran en la copa oficial de Casajol, donde su
presidente Antonio Pulido disfruta tirando de invitación a des-
tajo. En Cajasol se concentran PP y PSOE por grupos, bien es
cierto que la representación popular crece al son que decrece la
socialista en porcentaje proporcional a lo que sucede en las
instituciones; este año consejeros como Ramón Fernández,
Carmen Crespo, Rocío Blanco, Catalina García o Carolina Espa-

ña han participado de manera activa
en el séquito de copa en copa. Desta-
cable la foto de Pulido con Manuela
Villena, esposa de Juanma Moreno y
primera dama de esta nuestra comu-
nidad, a quien a diario sacan en pu-
blicaciones de moda y redes para
mostrar el último modelo que ciñe su
esbelta y distinguida figura. El PSOE,
en cambio, prefiere vincularla con los
contratos de Andalucía con Bidafar-
ma en esa diatriba guerrera y sucia en
la que se han metido todos con las
mujeres o los novios de cada cual.

Los mimos, más o menos, se con-
centran un día más tarde en la recep-
ción que a medias otorga Diputación
de Sevilla y Ayuntamiento, este año
con diferente color político y, por la
escasa lona y cobijo que ha tenido el
PSOE-A, nadie faltó a la copa otorga-
da por Javier Fernández, presidente

de Diputación, y Sanz, alcalde. Por tanto, PSOE y PP mezclados
entre un calor de lipotimia sin perder ni por un instante la ima-
ginaria y palpable línea que los separa. Salvo los representan-
tes de los medios de comunicación, midiendo no parecer exce-
sivamente simpáticos con unos no sea que los otros piensen
que eres más amigos de los unos que de los otros cuando tú, en
definitiva, lo que tienes es un calor de vértigo y lo único que sir-
ven es esa manzanilla sevillana rebajada, muy fresquita, eso sí,

que no sabes si beberla o refrescarte frente y cuello con ella. ¿No
hay vino que tenga sabor y color a vino, del amarillo?

Hasta Santos Cerdán, el número tres del PSOE a nivel nacional
que estos días se debate entre la Ley de amnistía y el trasiego del
caso Koldo, se baja al albero sevillano para departir con los com-
pañeros, ante lo cual no falla casi nadie del PSOE andaluz más ac-
tivo, ni Paco Reyes, presidente de Jaén, ni los representantes de
Huelva, María Eugenia Limón, ni el amigo Ruiz Boix, que entre las
crónicas de El Español y Aldana y los líos en Jerez con la dimisión
de la ejecutiva para forzar a Mamen Sánchez a que deje la secreta-
ria general para goce y disfrute de esa misma vieja guardia que re-
pite la jugada cíclicamente para no perder el control está en guar-
dia porque sabe que el ataque puede ser inminente y, visto lo vis-
to, de procedencia incierta.

En un instante la caseta se vacía, es miércoles de la popular fies-
ta; todos se encaminan a la SER, donde la ministra Montero arras-
tra y el socialismo se siente más como en casa, aunque ya se encar-
ga Yélamo, un maestro en saber estar y en todo, en tratar a todo el
mundo perfectamente. La copa de la SER es, quizás, el acto proto-
colario final donde la representación socio política se da cita por-
que el jueves cada uno navega por libre y buena parte del almiran-
tazgo sevillano abandona el real en busca de la arena final de la
costa onubense o, el que tiene más suerte, de la gaditana, donde
especial concentración hay en Rota, Chipiona o Sanlúcar. Y esa es
otra Feria, el miarmismo en la plaza de Sanlúcar comprando lan-
gostinos procedentes directamente de la costa de Marruecos por-
que en Sanlúcar, pare, hay que tener ojo porque saben mucho. Y
mientras el PSOE-A y la representación venida de Madrid se relaja
en la SER con la concurrida presencia, la delegación del PP con el
séquito de consejeros y encabezada por Elías Bendodo, menos
Sanz, Antonio, en retirada ya porque su fiesta no da para más, se
acomodan en la caseta de Carlos Herrera, la voz en COPE. El PSOE
se despide relajado en SER, el PP lo hace en COPE, uno y otros más
el famoseo en la del Turronero y a toda pastilla, todos bajo el calor
asfixiante habitual en Sevilla y regados con ese rebujito azucara-
do que empasta el paladar y que sirve, además, para relajar la ten-
sión visual ante el paseo de caballos transitado cual zoco en una
bulliciosa tarde en Marraquech.

En tanto, el Ayuntamiento convoca referéndum popular –y no
es broma- en los próximos días para que el sevillano empadrona-
do en la tierra y libre y mayor de edad vote si seguir el modelo ac-
tual de sábado a sábado o cambiarlo al de antes de lunes a domin-
go -votación popular para trascendental asunto-. Es obvio que el
formato jerezano, que lo copió Juan Espadas siendo alcalde y es
quizás por esto que el PP ahora lo pone en cuestión, es más apro-
piado por cuanto ocupa dos fines de semana con sus correspon-
dientes festivos y, hay que tenerlo en cuenta, a la Feria, divina o
popular, se va cuando se quiere y puede y no es obligatorio hacer-
lo todos y cada uno de los días, no hay cuerpo -y pocos bolsillos-
que lo soporte aunque la vanidad fuerce a vivirla como si no hubie-
se un mañana.
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